

### Homenaje por parte de la Academia Mexicana de Dermatología a las doctoras María Teresa Hojyo Tomoka y María Elisa Vega Memije

Como ya es una tradición por parte de la Academia Mexicana de Dermatología (AMD), la primera sesión del año es dedicada a homenaje a los profesores de la dermatología, que han dejado enseñanza y un legado dentro de la especialidad.

Este año y como parte del nuevo bienio (2023-2024), encabezado por la Dra. Gabriela L Ortega Gutiérrez y su mesa directiva, en una sesión transmitida a través de las plataformas electrónicas y contando con la presencia de las personas más cercanas a las homenajeadas.

La disertación por parte de la Dra. Hojyo fue hecha por el Dr. Isao Salinas Hojyo, dermatólogo y sobrino de la homenajeadas.



Doctoras Teresa Hojyo Tomoka y Elisa Vega Memije.

### Dra. María Teresa Hojyo Tomoka. “Enseña todo lo que puedas...”

El extensísimo currículum de la Dra. Hojyo, por sólo citar algunos datos breves: estudió en la Facultad de Medicina de la UNAM, la especialidad de dermatología en el ya desaparecido Instituto de Enfermedades Tropicales teniendo como profesor directo y titular a los doctores Antonio González Ochoa y Luciano Domínguez; asimismo, llevó a cabo estudios de genética en la Universidad de Michigan y fue alumna directa del afamado profesor Albert Kligman, quien sería una influencia directa en su larga carrera; es autora de múltiples trabajos entre los que se destacan los relacionados con las enfermedades de prurigo solar, acné y psoriasis, entre otros. Durante su extensa trayectoria, ha sido parte de la mayoría de las asociaciones dermatológicas del mundo y participado en sus múltiples eventos; fue presidenta de la AMD (1983-1985), sin duda, uno de los datos más relevantes junto con el Dr. Domínguez, con quien convivió desde su formación hasta su deceso. Ambos fueron los fundadores del servicio de Dermatología del Hospital General Manuel Gea González en 1977 y posteriormente en la especialidad en 1982 hasta 2021, de lo que hoy es la vigorosa escuela de Dermatología, de la cual fue también jefe de servicio hasta 2021, año en que se jubiló, pero aún continúa con su labor dermatológica privada, que destaca por la atención a pacientes de la comunidad japonesa, por su misma ascendencia.

### Dra. María Elisa Vega Memije. “Tratado de dermatología ambulante...”

La disertación de la vida de la Dra. Vega fue hecha, en su parte personal, por su hija la Maestra Elisa Gabriela Apátiga Vega, quien destacó el equilibrio de la doctora entre su vida profesional, su vida afectiva y de casa, remarcando el equilibrio con el que se ha desarrollado y, por parte de su vida académica, lo hizo la Dra.



Doctoras galardonadas con los miembros de la AMD: doctores Gabriela Ortega, Abraham Alfaro y Alejandra Rosales.

Rosa María Lacy Niebla, como parte del propio servicio de dermatología del Hospital Manuel Gea González.

La Dra. Vega Memije realizó su carrera profesional en la Facultad de Medicina de la UNAM y su especialidad en dermatología en el Centro Dermatológico Pascua; asimismo, hizo la subespecialidad de dermatopatología. Su productividad es extensa, con múltiples trabajos publicados en artículos, capítulos de libros, etc. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores y en un periodo fue la subdirectora de investigación de su hospital. Actualmente es la jefa de la División de Dermatología y Editora

de *Dermatología Revista Mexicana*. Aunque son múltiples sus áreas de trabajo, sus principales temas son: pénfigo, prurigo actínico y psoriasis, entre otros.

Ambas doctoras fueron fundadoras de la escuela de dermatología del Hospital Gea González, el que ahora se ha convertido en una división y escuela muy vigorosa.

A las doctoras Hojyo Tomoka y Vega Memije les extendemos nuestro agradecimiento y admiración por el invaluable aporte que han dejado a la dermatología mexicana y mundial y a ambas les deseamos larga, larga vida.

Alexandro Bonifaz



Doctoras Teresa Hojyo Tomoka y Elisa Vega Memije acompañadas de la Maestra Elisa Apátiga Vega y los doctores Isao Salinas Hojyo y Rosa María Lacy.

### Cambio de Mesa Directiva del Colegio Médico de Dermatólogos de Jalisco (CMDJ) y entrega del reconocimiento *Diosa Cuitlaxtli* al Maestro Jorge Mayorga Rodríguez

El pasado 13 de enero del presente año tuvo lugar el cambio de mesa directiva del CMDJ para el bienio 2023-2025, teniendo como extraordinaria sede el antiguo ayuntamiento de Zapopan, edificio neocolonial hecho de cantera gris, con un patio central y su fuente-vertedero en forma de mazorca, recinto que próximamente será sede de un museo.

La nueva mesa directiva está compuesta por: Presidenta: Patrizia Mariella Bove Sevilla; Secretaria: Andrea Castellanos Íñiguez; Tesorera: Claudia García Ornelas; Coordinador académico del DermaJAL: Gloria Lilian Contreras González, y vocales: Heriberto Ávalos García, Lorena Valdovinos, Andrea López Gutiérrez, Norma Rodríguez Martínez, Liliana Burgos Mora, Elizabeth Morales Ruvalcaba, Lucila Haro Anaya, Martha Aceves Villalvazo, Marisol Ramírez Padilla y Fiorella Amutio Bove.



Palabras de la Dra. Patrizia Bove Sevilla, dando la bienvenida; presentación de su plan de trabajo del CMDJ bienio 2023-2025.

En el extraordinario espacio del exayuntamiento fue donde la Dra. Bove-Sevilla presentó su interesante proyecto para su bienio, teniendo como eje central de la enseñanza médica continua y con el proyecto de mantener el nivel del DermaJAL, el Congreso Internacional de Dermatología, que se ha posicionado como uno de los más importantes de México, por su contenido y número de asistentes.

Aprovechando la fecha de inicio, se presentó como primer acto la ceremonia del reconocimiento a un destacado profesor e investigador, este premio tiene el nombre de *Diosa Cuitlaxtli*, derivado de la palabra náhuatl *cuetlach* que significa "piel" y que quedará instituido como el premio del CMDJ, que será entregado cada año a alguno de sus miembros distinguidos. Este galardón representa un personaje que lleva como tocado varias capas de piel en alusión a la especialidad en dermatología y entre sus manos soporta una esfera de cristal como legado del conocimiento. La pieza fue realizada por el arquitecto y escultor José Jorge Sánchez Muñoz, de amplísimo reconocimiento en el medio de las artes plásticas internacionales.

En esta ocasión dicho reconocimiento fue entregado al Maestro Jorge Arturo Mayorga Rodríguez, quien con sus tres décadas y media que lleva dentro del área de la micología del Instituto Dermatológico de Jalisco Dr. José Barba Rubio, ha dejado una huella dentro de la dermatología y que ahora ha formado un Centro de Referencia en el estudio de las infecciones micóticas, con un impacto directo en la zona occidente del país y con reconocimiento internacional por sus diversos aportes. La presentación de su trayectoria fue hecha por los profesores Roberto Arenas y Alexandro Bonifaz, así como múltiples especialistas e investigadores del país.

Con esta nueva etapa del bienio del CMDJ les deseamos el mayor de los éxitos.

Alexandro Bonifaz



Panorámica en el exayuntamiento de Zapopan de la presentación de la nueva mesa directiva del CMDJ.



Integrantes de la mesa directiva del CMDJ (2023-2025).



Entrega de la *Diosa Cuitlaxtli* al Maestro Jorge Mayorga por parte de la Dra. Bove Sevilla.



Maestro Mayorga recibiendo el galardón.

